



COMPTE-RENDU

ASSEMBLEE GENERALE DU 13 AVRIL 2024

ACTIONS SOLIDAIRES

Pour une société sans exclusion

Participants à la réunion : 16 personnes (voir feuille de présence en annexe).

Et 4 pouvoirs donnés au président, de la part de : Anne-Claire Cesbron, Joseph Van Nieuwenhuise, Denis Martin, Yves Bodin

Au total 20 personnes sont représentées à l'assemblée générale.

1- RAPPORT MORAL

Depuis sa création en 2003, Actions Solidaires poursuit son activité, principalement au Cameroun et à Madagascar. Les besoins y sont toujours plus importants, en raison de la progression démographique sur l'Afrique, conjuguée au dérèglement climatique qui impacte fortement la ressource en eau des populations. A ce constat s'ajoutent le climat d'insécurité qui complique le travail de certains de nos correspondants sur place, notamment dans l'extrême nord du Cameroun.

Nos actions se concentrent sur les projets collectifs portés par des partenaires locaux. Elles concernent l'éducation, la formation, la santé ou des infrastructures vitales : écoles de parents, centre de santé, adductions d'eau potable, formation professionnelle de filles et de garçons.

Cette année nous avons concentré nos interventions au Cameroun sur les zones où les populations sont le plus en difficulté. A Madagascar, les projets d'adduction d'eau potable sont en voie d'achèvement, et notre aide porte en priorité sur les personnes les plus vulnérables ainsi que la formation des jeunes et du Vovonana.

Ces soutiens ont été rendus possibles grâce à tous les donateurs individuels et aussi la Fondation Horizons, qu'ils soient chaleureusement remerciés.

Malgré la distance nous avons développé des échanges réguliers avec nos correspondants locaux par le réseau WhatsApp. Ce qui permet non seulement un meilleur suivi mais aussi du réconfort pour nos amis dans leur investissement quotidien, dont on salue le courage et la ténacité.

2- RAPPORT D'ACTIVITES

- **Cameroun**

L'activité de l'association se répartit sur différentes régions du pays et est menée par plusieurs animateurs locaux et fiables, avec lesquels Actions Solidaires entretient une relation depuis plusieurs années.

Kila (extrême nord)

C'est un village d'accueil des déplacés, regroupant beaucoup de jeunes, abandonnés à eux-mêmes.

Le projet, soutenu par le Père Albert, concerne l'équipement d'un foyer à destination de ces jeunes pour des activités de formation, d'éducation et de loisirs.

Ce qui nécessite l'achat de matériel : panneaux solaires (accès à l'électricité), ordinateurs, imprimantes, photocopieur, sonorisation.

Maroua (extrême nord)

Pour le Centre de santé Marie Balavenne

Il s'agissait d'installer un panneau solaire et des batteries électriques afin de créer une chaîne de froid pour conserver les médicaments et d'aménager un éclairage extérieur pour la sécurité du centre.

Mbang sud-est

Ces actions ont été engagées par Monique Gabana jusqu'en 2021 qui a rejoint ensuite une autre communauté dans le nord du Cameroun. Depuis 2022 elles sont poursuivies par Sœur Désiré.

Elles consistent à financer un centre de formation pour enfants Baka (pygmés) et un centre pour jeunes filles déscolarisées.

Pitoo (au nord)

Fonctionnement d'écoles de parents supervisées par Robert Bourdagné (professeur des écoles) pour :

- l'achat de livres et de supports pédagogiques pour les enseignants et les élèves.
- l'aide au financement du salaire des enseignants

Cette action, soutenue depuis plusieurs années, apporte non seulement un soulagement aux parents, mais aussi permet de maintenir ces enseignants en poste.

Au total l'opération a permis en 2023 d'aider 1079 élèves et 20 enseignants

Koza (à l'extrême nord)

Monique Gabana, est arrivée à Koza en septembre 2021 dans une région touchée par l'insécurité, la sécheresse et le manque d'eau.

Elle développe rapidement des associations de femmes et des activités génératrices de revenus.

Le projet que nous avons financé est une unité de fabrication de farine, comprenant un bâtiment et 3 moulins, avec l'objectif de développer la fabrication de farine Bamisa et mettre à disposition des familles les moulins pour la préparation de leur propre farine (mil et maïs).

• Madagascar

L'année 2023 n'a pas connu de sécheresse particulière contrairement à l'année précédente.

L'adduction d'eau de Mitsinjohara et la rénovation de l'école de ce fokotany ont été réalisés. Mais la validation de l'AEP par le ministère n'est toujours pas officielle bien que verbale car toujours en attente du rapport du bureau d'études. L'inauguration aura bien lieu lors de notre séjour en juin prochain.

Les greniers à riz communautaires fonctionnent grâce à un fond revolving mis en place depuis 2022 (au total 35 groupes). La récolte s'est faite en avril et mai 2023 avec un meilleur rendement que l'an passé (davantage de pluie). Les temps forts pour cette année ont été :

- l'action spécifique envers les populations vulnérables qui ne sont pas intégrées dans les groupes « greniers à riz »
- la formation professionnelle des jeunes 2ème promotion pour des activités rémunératrices

>- L'action spécifique auprès des plus vulnérables

Pour rappel ces familles en grande pauvreté ne sont pas intégrées aux groupes de femmes et souvent en exclusion sociale dans les villages. L'objectif consiste à distribuer du riz gratuitement en échange d'une implication progressive sur des activités permettant de se prendre en charge, sachant que cette distribution ne couvre pas la totalité de leurs besoins.

Le projet consiste à la réalisation d'une grande pépinière par commune se complétant :

- d'une formation technique de plantations d'arbres fruitiers et de caféiers
- d'une dotation de jeunes plants aux bénéficiaires
- d'une formation sur la culture de patate douce

Le souhait de Fivoy a été d'impliquer les communes dans le repérage et la sélection des bénéficiaires les plus nécessiteux.

Les bénéficiaires ont été recrutés dans les 5 fokotany choisis, à raison de 10 personnes par fokotany, et sur les 4 communes d'intervention de Fivoy, soit 200 personnes environ.

Lors du regroupement par commune, un engagement écrit et signé s'est fait entre les bénéficiaires, les autorités locales et Fivoy. Les activités se sont intercalées avec 3 distributions de riz au cours de l'année .

Les résultats

3 grandes pépinières ont été réalisées, de 8 plates-bandes chacune, soit 8 000 pots biodégradables par commune (24 000 en tout). Les pots sont chargés en graines d'eucalyptus, café, papaye, morenga....

Par la dotation de jeunes plants les bénéficiaires peuvent augmenter leur espace de culture pour leurs besoins personnels. Cette démarche est aussi une amorce de changement dans les habitudes alimentaires (légumes et légumineuses). Elle apporte une diversification pour répondre aux conséquences de la sécheresse lorsque le riz est plus rare.

Les points forts

Des résultats inespérés pour les bénéficiaires :

- de la confiance en soi, de la créativité (réalisation des pots), de la solidarité lors de la réalisation collective des pépinières et des 1er gains appréciés par la vente de pots biodégradables et de légumes
- l'éveil produit dans le changement du regard des autres, sentiment exprimé d'exister
- l'acquisition de nouveaux savoirs-faire
- des changements dans la vie quotidienne (envie d'améliorer son environnement...)

Suite à donner

Accompagner les 1er bénéficiaires à intégrer peu à peu les groupes de femmes de leur village.

Poursuivre avec de nouvelles personnes, repérées dans la méthode développée qui a porté ses fruits, à savoir des pépinières collectives comme site école et une production familiale.

Développer d'autres cultures et surtout le café (production facile et prometteuse).

Continuer les cultures hors sol, une solution pour ceux qui sont sans terre ni jardin (un petit espace pour leur autoconsommation).

>- La formation professionnelle des jeunes

Comme en 2022, la reprise de l'opération cette année s'est faite en 3 étapes :

1. la mise en place d'un atelier d'information sur le projet : 51 jeunes se sont retrouvés. Mais forte baisse par rapport l'année précédente (148).
2. la signature du contrat d'engagement. 49 jeunes ont signé mais sur 3 communes seulement. Le 4ème site ayant rencontré des difficultés liées à l'organisation de la commune. Finalement, après quelques abandons, le groupe est de 33 jeunes.
3. les ateliers de formation animés par des formateurs spécialisés. Ce 2ème groupe a été élargi en nov 2023 en intégrant 22 jeunes des familles vulnérables, plus motivés (ayant notamment participé aux pépinières).

Au total 55 jeunes sont en formation depuis novembre 2023.

Quelques difficultés

- les problèmes de ciblage des bénéficiaires notamment celui proposé par les communes et leur manque de suivi sur le terrain
- les jeunes terminant leur scolarité qui cherchent à partir en ville ou à l'armée
- les efforts demandés pour leur participation (restitution des poules pour aider au démarrage des nouveaux).

Des réussites

- la collaboration des anciens (du 1er groupe) pour accompagner les nouveaux
- le suivi de l'élevage par 2 jeunes de chaque commune dans l'objectif de constituer une équipe d'éleveurs (marché du poulet gazy en évolution)
- des résultats à plus court terme permettant aux jeunes d'avancer ensemble et de créer un collectif

Les orientations

- revoir le ciblage des bénéficiaires : ceux qui sont mariés et qui souhaitent rester en brousse et les jeunes des familles plus vulnérables
- mieux accompagner ceux qui restent confiants et apprécient les résultats de leur petit élevage (objectif de vente pour Pâques et la fête de juin), car la tendance est d'amasser un peu d'argent plutôt que de réinvestir.
- améliorer l'élevage de poussins (grosses pertes) par un foyer chauffé (62 foyers déjà distribués par Fivoy)
- réaliser des échanges inter-communes pour visualiser les efforts et partager les pratiques (éviter l'isolement ou les échecs)

>- Des nouvelles du Vovonana

Après bien des difficultés, le contrat de renouvellement par le ministère est accepté sous réserve de recommandations pour améliorer le mode de gestion. La signature du contrat est prévue le 26 mars 2024. D'autre part, Vovonana a participé à la journée nationale sur le reboisement avec les Kopa.

Dans l'objectif de ne plus payer de loyer mensuel et de bien accueillir les Kopa pour les formations et les réunions, l'équipe Vovonana a souhaité construire un bâtiment spécifique. Son coût de 3 500 € est financé à 42% en fonds propres (gestion de l'eau). Pour le solde, Vovonana a fait une demande d'aide à Actions Solidaires. Accord pour la somme de 2 000 € mais sous la forme d'un prêt (remboursable par les recettes de l'eau). Les modalités de remboursements sont en cours.

>- Budget prévisionnel 2024 pour Madagascar

Les actions présentées seront reconduites en 2024. Toutefois le programme détaillé et le budget sera arrêté en concertation avec Fivoy lors de la visite de l'association sur place en mai 2024.

3- FONDATION HORIZONS

Jacques Bodet, président de la Fondation Horizons et administrateur d'Actions Solidaires, rappelle que le soutien même modeste de l'association peut être déclencheur de beaux projets. Pour illustrer son propos il relate le cas de Dalil un jeune camerounais qui souhaitait devenir médecin dans son pays.

En effet, entre 2005 et 2010, Actions Solidaires a soutenu la formation universitaire de Dalil dans ses études de médecine, sous réserve qu'il réinvestisse son savoir-faire au pays. Aujourd'hui, spécialisé en ophtalmologie, il est devenu un chirurgien très renommé dans plusieurs pays africains. Il projette maintenant de créer une clinique ophtalmologique à Maroua au Cameroun, dans une région totalement dépourvue d'équipement hospitalier, avec une équipe de jeunes médecins spécialistes issus de la région. Le projet, qui demande des investissements importants, est soutenu maintenant par la Fondation Horizons, Rotary Club et d'autres partenaires financiers.

4- RAPPORT FINANCIER

Les recettes

Elles ont pour origine des dons de particuliers, à hauteur de 6 150 €, soit 19%, et 27 000 € d'aides de la Fondation Horizons, via la Fondation de France, pour 81%. Cette année le nombre de donateurs est en légère diminution.

Les dépenses

En forte réduction pour Madagascar, mais l'an dernier le passage du cyclone Batsirai nous avait amené à prendre des mesures d'urgence. Par ailleurs une légère pause a été faite sur les adductions d'eau potable. Stabilité concernant les demandes venant du Cameroun.

Enfin, nous avons fait des avances de fonds pour la Fondation Horizon à hauteur de 4 700 €. Elles nous seront remboursées en 2024.

La trésorerie

Elle s'établit à 8 048 € au 31 décembre 2023, ce qui nous permet de faire face à toute demande d'urgence.

4- APPROBATION DES COMPTES

Après avoir entendu les comptes rendus d'activité et le rapport financier, les comptes sont soumis à l'approbation des membres.

La présentation n'apportant pas de commentaires, les comptes sont approuvés à l'unanimité.

5- ELECTION DU BUREAU

Aucune nouvelle candidature ne s'étant déclarée, l'assemblée générale valide, à l'unanimité, la composition suivante :

Président et en charge du Cameroun	Daniel Chauveau
Secrétaire	Jean-Marie Bizon
Trésorier	Bernard Gauthier
Vice-présidente Madagascar	Christiane Bizon
Vice-président Maroc	Jacques Bodet
Chargé de la communication	Bertrand Dornel

Le Président
Daniel Chauveau



Le Secrétaire
Jean-Marie Bizon

